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COMITÊ DO ITAJAÍ 
Comitê de Gerenciamento da Bacia Hidrográfica do Rio Itajaí 

CRIADO PELO DECRETO ESTADUAL Nº 2.109, DE 05/08/1997 

SEMANA DA ÁGUA 2017 – AÇÕES ALCANÇAM 

CERCA DE 1200 PESSOAS 

AS AÇÕES RELACIONADAS À PROGRAMAÇÃO DA SEMANA DA ÁGUA 

ACONTECERAM EM 5 MUNICÍPIOS AO LONGO DE TODA A BACIA 

 

A campanha de cidadania pelas águas da Bacia do Itajaí, 

popularmente conhecida como “Semana da Água”, neste ano 

aconteceu entre os dias 25 de setembro e 1 de outubro.  A abertura foi 

dia 25, e contou com o primeiro dia do 10º Fórum Permanente de 

Prevenção aos Riscos de Desastres na Bacia do Itajaí, evento que foi 

incorporado à programação da Semana da Água. 

 No dia 26, ainda dentro da programação do Fórum, foram 

realizadas simultaneamente em Blumenau (Furb), Rio do Sul (Unidavi) 

e em Balneário Camboriú (Univali) oficinas do Projeto Caixa e Água, 

desenvolvido pelo Programa de extensão Atmosfera (Furb), com o 

tema “inclusão de tecnologias digitais na gestão de riscos de 

desastres”.   

O terceiro dia da Semana da Água 2017 foi marcado pela 

atividade organizada pela a Fundação Municipal de Meio Ambiente 

(Faema), de Blumenau, com o apoio da BRK Ambiental, na  qual , cerca 

de 150 crianças (estudantes da Escola Municipal Vidal Ramos) 

visitaram uma Estação de Tratamento de Esgotos, onde pudeream 

aprender um pouco mais sobre a importância do tratamento dos 

esgotos domésticos. 

O Comitê do Itajaí aproveitou a semana temática e realizou, na 

quinta-feira 28, a sua 36ª Assembleia Geral Ordinária, assim como as  

Assembleias Setoriais, para renovação dos membros do Comitê. 

Também em Blumenau, a Associação Blumenauense Pró – Ciclovia 

(ABC) havia organizado  um passeio ciclístico, com um percurso de 12 

quilômetros, para a manhã do sábado, dia 30. Durante o passeio o 

grupo receberia explicações do Prof. Maurício Pozzobon em uma aula 

de campo sobre as áreas com riscos de deslizamentos. Infelizmente a 

chuva espantou os participantes inviabilizando o passeio. 

Realização: 
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Brusque participou da programação com dois eventos. Um deles foi a realização de uma oficina 

do Projeto Caixa e Água, promovida pela RIOVIVO Saneamento e Sustentabilidade, na ETE Brusque, 

para cerca de 40 estudantes do 9o ano do ensino fundamental, que aconteceu na manhã de sexta-feira, 

29. A partir desta oficina, as atividades de educação ambiental, que já aconteciam dentro do 

Programa RIOVIVO de Portas Abertas, ganharam novo fôlego. A ferramenta interativa utilizada na 

oficina, e desenvolvida pelo programa de extensão Atmosfera da Furb, fez iniciar-se uma nova 

programação de atividades nas quais os professores irão ministrar algumas aulas na ETE Brusque se 

utilizando da ferramenta caixa e água. Já à tarde os técnicos da RIOVIVO receberam cerca de 30 

gestores públicos do município que participaram da oficina “Caixa e Água”. Além da atividade com 

os estudantes, a atividade com os gestores públicos também gerou bons resultados, a Defesa Civil se 

interessou muito sugerindo, inclusive, montar uma programação para treinamento dos seus 

funcionários. 

O segundo evento de Brusque foi a realização de um passeio ciclístico, organizado pela 

Fundação Municipal de Meio Ambiente (Fundema) com o apoio da Defesa Civil de Brusque, no 

domingo, 1º de outubro.  

Para encerrar com chave de ouro, ou mehor, com notas musicais, em Vidal Ramos, a 5ª 

Caminhada Eco-Musical contou com mais de 700 inscritos. O evento foi organizado pela Associação 

Harmonia e aconteceu na tarde de sábado, dia 30. Durante praticamente todo o percurso os 

participantes margearam o rio podendo observá-lo e disfrutar dessa riqueza. Segundo o organizador, 

Leandro Lyra, essa foi uma forma de estreitar os laços da comunidade com o rio fazendo com que se 

crie uma ligação de respeito com esse bem tão precioso. 
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FÓRUM PERMANENTE REALIZA SUA 10º EDIÇÃO E REÚNE ESPECIALISTAS E A 

POPULAÇÃO PARA DISCUTIR A QUESTÃO DOS DESASTRES NATURAIS NA BACIA 

A 10º EDIÇÃO DO FÓRUM PERMANENTE DE PREVENÇÃO AOS DESASTRES NATURAIS DISCUTIU A 

IMPORTÂNCIA DA EDUCAÇÃO AMBIENTAL NA PREVENÇÃO DOS DESASTRES 
 

Gestores públicos, educadores, acadêmicos e pesquisadores de várias cidades do Estado, lotaram 

o auditório da Associação dos Municípios do Médio Vale do Itajaí (AMMVI), em Blumenau, para 

acompanhar o 10º Fórum Permanente de Prevenção aos Riscos de Desastres, promovido pela 

Universidade Regional de Blumenau (FURB), por meio do programa de extensão Atmosfera, em parceria 

com o Comitê do Itajaí.  O evento, realizado dia 25, fez parte da programação da Semana da Água 2017 e 

contou com um público de 120 pessoas.  

Essa edição trouxe especialistas de peso para debater sobre os riscos de desastres e sua relação 

com educação ambiental ou a falta dela, seja na educação básica ou nas organizações públicas e privadas, 

que por hora parecem muito mais limitadas a buscar e oferecer soluções eficientes após os desastres, do 

que ações de prevenção, que se iniciem pela educação. 

Na parte da manhã, o público acompanhou a palestra da educadora da USP, Sâmia Nascimento 

Sulaiman, autora de vários trabalhos relacionando à educação ambiental e os riscos de desastres, entre 

eles a tese de doutorado com o título: “De que adianta? O papel da educação ambiental para a prevenção 

de desastres naturais”. Ela falou sobre o tema, destacando o que se faz como educação ambiental na defesa 

civil e o que se deveria fazer. “A prevenção com certeza não significa só reduzir ou minimizar os impactos 

em determinada área. É preciso ir além para criar um processo que resulte numa cultura de prevenção”. 

Outro palestrante, cuja apresentação chamou atenção, especialmente dos gestores da Defesa Civil, 

foi a do representante da Organizações Unidas (ONU) para o Brasil, Sidnei Furtado. Ele falou do programa 

“Construindo Cidades Resilientes; minha cidade está se preparando”, relacionado ao Programa de 

Políticas Transnacionais da ONU. Ele é especialista no assunto e acumula mais de 30 anos de experiência 

na área de Defesa Civil, tendo atuado em muitas cidades brasileiras. Ele reforçou a importância do 

planejamento preventivo e da efetiva participação dos gestores na construção de cidades resilientes. 

O tema-chave do evento foi bem aprofundado pelo biólogo e professor Mário Jorge Cardoso 

Coelho Freitas, do Programa de Pós-Graduação em Planejamento Territorial e Desenvolvimento 

Socioambiental (PPGPlan-UDESC). Em 2016 ele participou da Conferência das Nações Unidas sobre 

Ciência e Tecnologia para a Redução do Risco de Desastres e atuou também em Mariana, após o desastre 

provocado pelo rompimento da barragem da Samarco. 

Ele criticou duramente o governo federal sugerindo que se retirasse do fórum um abaixo assinado 

como um manifesto de desagravo ao Governo Michel Temer e ao Ministério da Educação, pela afronta à 
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sociedade que é o novo sistema curricular brasileiro. O professor Mário também afirmou que não se pode 

falar em prevenção de desastres sem falar em políticas públicas de erradicação da pobreza e da exclusão 

social. Destacou ainda que é necessário desmitificar que os desastres são naturais. “Não há nada de natural 

nos desastres. Eles ocorrem por um conjunto de fatores e caracterizá-los como naturais é praticamente 

ignorar a prevenção, a educação ambiental e as nossas responsabilidades perante a eles”. 

A apresentação das técnicas da Defesa Civil de Blumenau, Luciana Schramm Correia e Juliana Mary 

de Azevedo, encerrou a programação do 10ª Fórum. Elas relataram as experiências dos dois projetos 

desenvolvidos nas escolas do município: Defesa Civil na Escola e Agente Mirim de Defesa Civil. Os 

projetos foram implantados nas escolas do município em 2013 e a cada ano são contempladas 10 escolas.  

Ao final das apresentações houve um debate a respeito da forma como se trabalha a educação para 

os riscos de desastres, nele frisou-se a importância das experiências de Blumenau apresentadas, mas 

ressaltou-se a necessidade tanto de maior capacitação como também de maior participação dos gestores.  

No segundo dia do Fórum, 26, houve a realização de oficinas para gestores públicos  e comunidade, 

desenvolvidas pelo Projeto Caixa e Água, do Programa de Pós Graduação em Engenharia Ambiental 

(PPGEA) da Furb, com o tema “Inclusão de Tecnologias Digitais na Gestão de Riscos de Desastres". As 

oficinas, que ao todo reuniram 40 pessoas de toda a bacia, aconteceram simultaneamente na Furb, em 

Blumenau, na Unidavi, em Rio do Sul, e no campus de Balneário Camboriú da Univali.  
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COMITÊ DO ITAJAÍ REALIZA SUA 36ª ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA 

EM BLUMENAU 

DURANTE A ASSEMBLEIA FORAM APRESENTADAS A PRESTAÇÃO DE CONTAS E O RELATÓRIO 

DE ATIVIDADES DE 2016 

 

No dia 28 de setembro no período da manhã, o Comitê do Itajaí realizou a sua 36ª Assembleia 

Geral Ordinária (AGO). A reunião ocorreu em Blumenau, no auditório principal da Associação dos 

Municípios do Médio Vale do Itajaí (AMMVI). Entre as principais deliberações, estavam prestação de 

contas e apresentação do relatório de atividades do ano de 2016. A AGO ainda homologou a 

convocação para as assembleias setoriais e ratificou a convocação de uma assembleia extraordinária 

para a posse dos novos membros e eleição da nova diretoria a ser realizada no dia 30 de outubro. 

 

 

 



INFORMATIVO

CBH ITAJAÍ   

Nº 21 

COMITÊ DO ITAJAÍ 
INFORMATIVO Nº 21 – ANO 03 – SETEMBRO DE 2017 

 

 

   

COMITE@COMITEITAJAI.ORG.BR 047 3378 8006 WWW.FACEBOOK.COM/COMITE.DOITAJAI/ 

6 

COMITÊ DO ITAJAÍ RENOVA COMPOSIÇÃO PARA O QUADRIÊNIO 

2017-2021  

OS NOVOS REPRESENTANTES-MEMBROS TOMARÃO POSSE NO DIA 30 DE OUTUBRO 
 

O Comitê do Itajaí renovou a composição dos seus membros para a gestão 2017-2021. A escolha 

aconteceu dia 28 de setembro por meio das assembleias setoriais públicas, em que 63 organizações 

se habilitaram para o processo e elegeram, entre si, os 50 novos membros do colegiado, cuja relação 

foi publicada na página no portal Águas.SC (www.aguas.sc.gov.br/comite-itajai).  

Conforme o Regimento Interno do Comitê do Itajaí sua composição é distribuída da seguinte forma: 

20 assentos são para representantes do segmento usuários de água; outros 20 assentos para a 

população da bacia; e 10 assentos para órgãos da administração pública federal e estadual atuantes 

na bacia e que tenham atividades relacionadas aos recursos hídricos. 

Além dos representantes oficiais, indicados pelas organizações inscritas, também prefeitos, 

assessores, acadêmicos, pesquisadores, empresários, e membros de outros comitês acompanharam 

a escolha, que aconteceu na sede da Associação dos Municípios do Médio Vale do Itajaí (AMMVI), em 

Blumenau. 
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Houve uma renovação significativa com a participação de 23 novas organizações que desde a 

criação do Comitê do Itajaí, em 1997, nunca haviam integrado o colegiado. Entre essas organizações 

estão o Grupo de Trabalho de Educação Ambiental da Região Hidrográfica 07 (GTEA RH 07), a Ordem 

dos Advogados do Brasil – Subseção de Blumenau (OAB Blumenau), a Fundação Municipal do Meio 

Ambiente de Brusque (FUNDEMA) e as Câmaras de Vereadores de Blumenau e Gaspar. 

Segundo a presidente do Comitê do Itajaí, Maria Izabel Pinheiro Sandri, o modelo de composição 

e o processo de escolha adotado pelo “parlamento das águas da bacia do Itajaí”, fortalece a gestão 

democrática e participativa de todos os segmentos envolvidos no processo do gerenciamento dos 

recursos hídricos. “E isso no que tange à regionalidade, nos grupos de pessoas, nos diferentes usos 

e setores de usuários de água”, destacou.  

A secretária executiva do Comitê do Itapocu, Karine Holler, também acompanhou o processo de 

renovação do Comitê do Itajaí, modelo para o estado. Segundo Karine, foi muito interessante ver as 

organizações habilitadas buscando defender suas participações no Comitê, mostrando o grande 

interesse em participar do colegiado. Ela aguarda que o modelo seja adotado para todos os comitês. 

“Na minha opinião essa disputa pelas vagas também faz com que as entidades deem mais valor aos 

Comitês, à participação e às decisões. Gostei de ver como as entidades do Comitê do Itajaí se sentem 

parte dele. Sinto falta disso aqui no Comitê do Itapocu”, revelou, salientando que também lhe chamou 

a atenção o empenho do trabalho voluntário dos moderadores nas discussões. 

REPRESENTANTES DO COMITÊ DO ITAJAÍ PARTICIPAM DE MAIS UM ENCONTRO 

PARA DEFINIÇÃO DO PLANO DE DESENVOLVIMENTO SANTA CATARINA 2030 

O SEGUNDO EVENTO REALIZADO NA ÁREA DE ABRANGÊNCIA DO COMITÊ DO ITAJAÍ OCORREU NA 

ADR EM BLUMENAU  
 

No dia 12 de setembro foi realizado em Blumenau, mais um Workshop para definição do Plano de 

Desenvolvimento do Estado visando o horizonte de 2030, anteriormente o Comitê já havia participado 

do Workshop do Alto Vale do Itajaí, no IFSC em Rio do Sul. As regiões do Médio Vale e da Foz do rio 

Itajaí foram vinculadas ao que se chamou Macrorregião Litoral Norte. O evento reuniu representantes 

de diferentes instituições da sociedade civil organizada da região. Na ocasião, o Comitê do Itajaí foi 

representado pelo seu Secretário-Executivo, Oscar Graf, que contou com o apoio da Dra. Noemia 

Bohn, assessora jurídica da Fundação Piava. O Plano de Desenvolvimento de Santa Catarina 2030 tem 

como propósito aumentar a efetividade dos programas já realizados e em andamento pelo governo 

estadual.  
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CÂMARA DE ASSESSORAMENTO TÉCNICO DO COMITÊ DO ITAJAÍ 

REALIZA SUA PRIMEIRA REUNIÃO EM 2017 

APÓS LONGO HIATO A CÂMARA DE ASSESSORAMENTO TÉCNICO RETORNOU SUAS ATIVIDADES 

EM 2017 

 

No último dia 21 de setembro aconteceu em Blumenau, na sede da Fundação Piava, a 1ª Reunião 

de Trabalho da Câmara de Assessoramento Técnico (CAT) do Comitê do Itajaí em 2017. Na pauta do 

encontro estavam a escolha de um novo Presidente para CAT e a discussão sobre a captação de água 

rio Luís Alves para abastecimento público do município de Penha.  

Durante a reunião os membros escolheram o Arquiteto e Urbanista, Carlos Eduardo Plens para 

conduzir os trabalhos da Câmara Técnica. A próxima reunião da CAT acontecerá no dia 09 de 

novembro. 
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COMITÊ DO ITAJAÍ CONVOCA ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA 

PARA O DIA 30 DE OUTUBRO EM BLUMENAU 

DURANTE A ASSEMBLEIA ACONTECERÁ A POSSE DOS NOVOS MEMBROS E A ELEIÇÃO DA 

NOVA DIRETORIA 

 

No dia 30 de outubro acontecerá em Blumenau a 31ª Assembleia Geral Extraordinária (AGE) do 

Comitê do Itajaí. Dentre os principais itens da pauta estão a Posse dos representantes das 

organizações membro escolhidas, nas assembleias setoriais do último dia 28 de setembro, para 

compor a gestão 2017-2021 do Comitê do Itajaí e a eleição de uma nova diretoria para o Comitê do 

Itajaí. 

O processo eleitoral para a formação da Diretoria do Comitê do Itajaí que irá atuar no exercício 

2017-2019 foi aberto no dia 10 de outubro e se encerra em 26 de outubro. A Comissão Eleitoral que 

conduzirá o processo de eleição da Diretoria do Comitê foi nomeada na última assembleia e é 

composta pelos seguintes membros do Comitê e da Fundação Piava: Carlos Borchardt, Michele 

Rublesck e Carla Caroline Tomaselli.  

A AGE iniciará às 13:30 horas, no Auditório da Agência de Desenvolvimento Regional de Blumenau 

(ADR Blumenau), situado na Rua Braz Wanka, 238, Bairro Vila Nova, e também abordará a definição 

dos integrantes do Comitê do Itajaí que irão compor o Grupo de Trabalho de Planejamento 

Estratégico e a homologação do Grupo de Trabalho de Consolidação do Novo Regimento Interno, 

composto por integrantes do Comitê do Itajaí. Além de apresentar o relato do Processo CAT nº 

001/2017 a AGE, receberá os técnicos da Fundação CERTI para uma breve apresentação sobre o 

Plano Estadual de Recursos Hídricos de Santa Catarina. 

CONSELHO CURADOR DA FUNDAÇÃO PIAVA SE REÚNE EM BLUMENAU 

 REUNIÃO DISCUTIU OS ENCAMINHAMENTOS DA FUNDAÇÃO PARA OS PRÓXIMOS MESES 

 

No dia 19 de setembro reuniram-se na sede da Fundação Piava, em Blumenau, os membros do 

Conselho Curador e da Direroria da Fundação Piava. A reunião teve como objetivo discutir os 

desdobramentos da assinatura do Termo de Colaboração SDS nº 001/2017. Os presentes também 

defiram os dias 24 de outubro e 21 de novembro como datas para as próximas reuniões. 
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EQUIPE TÉCNICA 

Coordenadora: Carla Caroline Tomaselli 

Técnico: Willian Jucelio Goetten 

Técnica: Camila Andréa Ramos  

Assessoria de Comunicação: Lourdes Sedlacek 

Assessoria Jurídica: Bohn & Pessati 

Asessoria Contábil: Garcia Contabilidade 

Horário de funcionamento:  Segunda a sexta-feira – 13:30 ás 17:30 

Rua: Bra z Wanka, 238 – Sala D 210 - Vila Nova – Blumenau – SC - CEP: 89035-160 


